
Лекция №4
Морфология. Имя 
существительное

План:
1. Морфология.
2. Части речи в русском языке.
3. Понятие об имени существительном.
4. Морфологические признаки.
5. Нормы употребления.



      1.  Грамматика – раздел науки о 
языке, который изучает формы изменения 
слов и строй предложения и в 
соответствии  этим делится на два 
раздела: морфология и синтаксис.

        Морфология – раздел грамматики, в 
котором изучается слово как часть речи.



2.Части речи
Части речи

Самостоятельные                    Служебные
Имя существительное                     Предлоги
Имя прилагательное                        Союзы
Местоимение                                       Частицы
Числительное
Глагол
Причастие
Деепричастие
Наречие

Особая группа: Междометия и 
звукоподражательные слова



3. Имя существительное
Имя существительное – это самостоятельная 

знаменательная часть речи.
1. Грамматическое значение – «предмет».

 К существительным относятся слова, 
отвечающие на вопросы:
 Кто?, Что?

2. Морфологические признаки:
постоянные –разряд, нарицательные/собственные, 

одушевлённые/неодушевлённые, род, тип 
склонения;

изменяемые – число, падеж.
3. Синтаксическая роль в предложении: 

подлежащее и дополнение.



По значению существительные делятся на 
четыре группы:
1. Конкретные сущ., обозначающие 

конкретные предметы, явления, события, 
подлежащие счету 

2. Отвлеченные сущ., называют 
абстрактные явления, воспринимаемые 
мысленно.

3. Вещественные сущ., называют 
различные вещества, однородную массу 
чего-либо 

4. Собирательные сущ., называют 
множество одинаковых предметов как 
одно целое 



Существительные делятся:

1. Нарицательные- это сущ., которые 
служат для обобщенного наименования 
однородных предметов: человек, город, 
река.

2. Собственные - служат для 
наименования единичных предметов, 
которые выделяются из ряда 
однородных.



По типу делятся на два 
разряда:  Одушевлённые существительные

В.п. мн.ч = Р.п. мн.ч.
Р. п. нет школьников = 
В. п. вижу школьников
1. Богов и мифических существ, представляемых как 

живых: леший, домовой, русалка, кощей, 
ведьма.

2. Названия шахматных и карточных  фигур: туз,
 валет, дама, 

король, конь, ферзь, слон, ладья, пешка
3. Существительные, называющие кукол: 
петрушка, матрёшка, 

неваляшка, снеговик, роботы.
4. Существительные, обозначающие умершего 

человека: мертвец, покойник, утопленник, 
погибший, усопший,  убитый

 (существительное труп сюда не входит).



Неодушевлённые существительные
В.п. мн.ч. = Им.п. мн.ч.

И. п. песни, журналы = В. п. песни, журналы

1. Обозначающие предметы неживой природы: 
 камень, горы, радуга, снег, почва, море, небо.
2. Названия деревьев и 
растений: тополь, сосна, ель, 
ромашка, одуванчики (наука о природе относит их 
к живым организмам!).
3. Обозначающие совокупность живых 
существ: народ, стая, 
войско, толпа, батальон, полк.
4. Названия небесных 
светил: Марс, Юпитер, Сатурн.
5. Названия рыбных блюд: шпроты, кильки.
6. Собирательные существительные: 
студенчество, человечество, молодежь, 
профессура  



Род имени 
существительного

Окончания сущ. Ж. 
рода

–а (–я) мама, тётя

– мать, дочь, мышь
Окончания сущ. М. 
рода

–а (–я) папа, дядя

– отец, врач
Окончания сущ. С. рода –о (–е) окно, поле

сущ. на -мя время, имя, знамя, семя, стремя, вымя, 
пламя, племя, темя, бремя
дитя;



Принято выделять пять групп 
слов: 
1.  сущ. муж. р.;
2. сущ. жен. р.;
 3. сущ. ср. р.;
 4. сущ. общ. р. (слова, обозначающие лиц как 

муж., так и жен. пола и имеющие оценочное 
значение: задира, обжора и т.д.);

5. сущ., род которых определить невозможно 
(слова, не имеющие формы ед. ч.: сливки, 
чернила, ножницы, брюки, именины, проводы 
и т.д.)



Род несклоняемых имен 
существительных

М.р. - атташе, импресарио, крупье, маэстро, 
портье, рефери, шимпанзе, колибри, пони, 
какаду, динго, фламинго.

Ж.р. - леди, мадам, мисс, миссис, пани, фрау, 
эмансипе.

О.р. - растяпа, плакса, неряха, разиня, 
молодчина, выскочка 

С.р. - интервью, табу, фиаско, джакузи, 
безе, бра, желе



Запомнить!
⚫ евро, кофе, пенальти, хинди, экю – слова 

мужского рода;
⚫ авеню, иваси, кольраби, мацони, салями, 

фейхоа – слова женского рода.



Определение рода сложных 
существительных:

Если первая часть слова не изменяется, то 
род слова определяется по второй 

части: 
кафе – столовая (ж.р.), плащ – палатка (ж.р.); 
 
Или по роду склоняемого существительного:

автомобиль - такси (м.р.); 

Если склоняются обе части, род определяется 
по первому слову: 

диван – кровать (м.р.),   женщина – посол (ж.р.); 
 музей – квартира (м.р.).



Склонение 
существительных

1-е скл.
 М.р. и ж.р.                
-а, -я

Весна, земля, 
 дядя, владыка, 

2-е скл.

М.р.  - нулевое
Дом□, край□, мяч□, 
планетарий□.

Ср.р.  -о, -е

Окно, поле, подозрение – 
средний род; 
волчище, подмастерье – 
мужской род.

3-е скл. Ж.р. - нулевое
Мать□, дочь□, ночь□, 
степь□.





Число существительных
⚫ Единственное - обозначает один предмет
⚫ Множественное - несколько предметов

⚫ Форма мн. числа образуется чаще всего посредством окончаний: 

1) –ы/-и – стол – столы, дверь – двери;
2)–а/-я – дом- дома, поле-поля; 
3)–е – минчане, волжане, горожане. 

⚫ Кроме окончаний, при образовании мн. числа может 
использоваться суффикс: 

1)-ес- - небеса, словес, чудеса;
 2)–ат/-ят – ежата, телята, оленята; 
3)–j- листья, братья.



Только ед.число:
Собирательные сущ.(листва, молодежь, 

студенчество, детвора, человечество)
Отвлеченные сущ. (радость, белизна, 

нравственность, дружба, ловкость, темнота, 
чернота, злоба, молодость);

Вещественные сущ. (бензин, рожь, йод, 
молоко, асфальт, сталь, свёкла, керосин);

Имена собственные (Урал, Волга, Москва).
Слова: бремя, вымя, пламя, темя. 



Только мн.ч.
Название определенных (составных и парных) 

предметов: (сани, ножницы, брюки, ворота, 
перила, тиски, щипцы, грабли, качели);

Отвлеченные существительные (промежутков 
времени, игр):  (сутки, сумерки, проводы, будни, 
прятки, жмурки, шахматы, каникулы);

Вещественные существительные (духи, чернила. 
белила, дрожжи, щи );

Имена собственные (Афины, «Вести», Горки, 
Альпы)



Варианты падежных 
окончаний:1.С основой на твердый согласный в род.п. мн.ч. 

имеют нулевое окончание, если обозначают:
Парные предметы: варежки-варежек (но: носки-

носков);
Национальность (если основа оканчивается на Н 

или Р): Армяне-армян, болгары- болгар (но: 
калмыков, киргизов, таджиков, узбеков, якутов);

Воинские подразделения: (отряд) партизан, гусар, 
солдат (но: минеров, саперов);

Некоторые единицы измерения: (несколько) 
ампер, ватт, вольт (но: граммов,  килограммов);

А также сущ. ж.р. на –ня и на –це: башня –башен, 
басня-басен, блюдец, зеркалец, одеялец, полотенец 
(но: болотцев, поленцев, копытцев)



2.Окончание –ы (-и) употребляются
 1) у заимствованных 

существительных на –ер(-ёр) : 
шоферы;

2) у заимствованных  
неодушевленных и одушевленных 
сущ. на –тор, -сор: редукторы, 
конструкторы, инспекторы (но: 
директора, профессора).



3. Окончание –у (-ю) употребляются:
1) у вещественных сущ. при указании на 

количество: стакан чаЮ, ложка сахарУ 
(но:   плантации чаЯ, запасы сахарА);

2) у отвлеченных и собирательных сущ. 
в сочетании со  словами много, мало: 
много шумУ, мало народУ       



4.Существительные, обозначающие название 
овощей и фруктов, в основном в форме р.
п., множ.ч. имеют окончание –ов: лимонов, 
баклажанов (но: яблок).



Лекция № 4
Имя прилагательное

План:
1. Понятие об имени прилагательном.
2. Разряды имен прилагательных.
3. Степени сравнения.
4. Полная и краткая форма.
5. Склонение прилагательных.



Имя прилагательное
⚫ Имя прилагательное – самостоятельная 

часть речи, которая обозначает признак 
предмета и отвечает на вопросы какой? 
чей?

⚫ Разряды имён прилагательных
⚫ По характеру лексического значения 

прилагательные делятся на три разряда:
⚫ А) качественные;

Б) относительные;
В) притяжательные.



⚫ Качественные прилагательные обозначают такие 
признаки, которые могут быть у предмета в большей 
или меньшей степени: этот ученик способный, а этот ещё 
способнее.

⚫ Качественные прилагательные могут обозначать различные 
признаки предмета:

⚫ 1) по цвету: белый синий;
⚫ 2) величине, размеру: большой, маленький;
⚫ 3) вкусу: горький, кислый;
⚫ 4) весу: тяжёлый, лёгкий;
⚫ 5) температуре: горячий, холодный;
⚫ 6) физическим свойствам людей и животных: здоровый, 

больной, худой, толстый;
⚫ 7) духовным качествам людей: умный, глупый, смелый, 

трусливый;
⚫ 8) форме: круглый, прямоугольный;
⚫ 9) расположению в пространстве: близкий, далёкий;
⚫ 10) протеканию во времени: быстрый, медленный;
⚫ 11) запаху: ароматный, пахучий;
⚫ 12) звуку: громкий, оглушительный;
⚫ 13) общей оценке: важный, вредный, полезный.



⚫ Относительные прилагательные обозначают 
признак предмета не прямо, а через 
отношение к другому предмету, 
обстоятельству, действию, числу и т.п., 
следовательно, указывают на различные 
отношения:

⚫ 1) к материалу: шёлковое платье – платье из шёлка;
⚫ 2) к месту: деревенский житель – житель деревни;
⚫ 3) ко времени: январские морозы – морозы в 

январе;
⚫ 4) к лицу: студенческое общежитие – общежитие 

для студентов;
⚫ 5) к действию: стиральный порошок – порошок 

для стирки;
⚫ 6) к числу: тройная цена – втрое большая цена и др.



⚫ Притяжательные прилагательные 
обозначают принадлежность 
предмета лицу или животному. 

⚫ Эти прилагательные отвечают на 
вопрос чей? чья? чьё? чьи? И образуются 

с помощью суффиксов:
⚫ -ов/-ев – отцов кабинет, Далев словарь;
⚫ -ин/-ын – белкина клетка, сестрицын 

платок;
⚫ -ий   - медвежий, межвежьего хвоста, 

волчьи зубы.



Степени сравнения
⚫ Простая форма сравнительной степени
⚫ Суффиксы -ЕЕ, -ЕЙ    -остр-ее, остр-ей
⚫ Суффикс -Е    - жарч-е, тиш-е
⚫ Суффикс -ШЕ    - доль-ше, тонь-ше
⚫ Хороший, плохой, маленький – 
                                                  Лучше, хуже, 
меньше
Составная форма сравнительной 
степени
⚫ Более, менее -  
⚫ более твёрдый, 
⚫ менее сладкий



Образование форм превосходной 
степени⚫ Простая форма превосходной степени

⚫ Суффикс -АЙШ- , -ЕЙШ-, -Ш-.
⚫ Строж-айш-ий, храбр-ейш-ий, высший

⚫ Приставка НАИ- + суффиксы -Ш- 
⚫ Наивысший
⚫ Хороший, плохой, маленький –

⚫ Лучший, худший, меньший
⚫ Составная форма превосходной степени
⚫ самый, наиболее, наименее, всего, всех

⚫ Самый твёрдый, наиболее верный,
⚫ наименее скучный,
⚫ грустнее всех (всего), умнее всех (всего)



Краткая форма
⚫ Большинство качественных имён 

прилагательных имеет две фор мы: полную 
(смелый, дремучий) и краткую (смел, дремуч).

⚫ Краткие прилагательные не склоняются; в 
предложении являют ся сказуемыми:

⚫ Люблю тот край, где зимы долги, но где весна 
так молода! (А.К. Толстой).

⚫ м. р. □ – добр-ый — добр□;
⚫ ж. р. -А – умн-ая — умн-А;
⚫ с. р. -О – грустн-ое — грустн-О;
⚫ мн. ч. -Ы – смел-ые — смел-Ы.



Пишется Н
1. В прилагательных без суффикса: 
Зеленый, синий, румяный, свиной, юный.
2. В прилагательных, образованных от 
существительных, с суффиксами -ан-, -ян-, -
ин-: кожаный, полотняный, утиный.
Исключения: оловянный, деревянный, 
стеклянный.
3. В бесприставочных 
прилагательных ветреный, масленый.
4. В словах: рьяный, рдяный, пьяный, 
пряный.



Пишется НН
1. В прилагательных, образованных от 
существительных на н, с помощью 
суффикса -н-: 
осень → осен-н-ий; длин-а → длин-н-ый.
Исключения: единый, пряный, румяный, 
юный, свиной, пьяный
2. В прилагательных, образованных от 
существительных, с суффиксами -енн-, -
ённ-, -онн: редакционный, искусственный.
Исключения: смышлёный, ветреный, 
масленый.



3. В приставочных прилагательных с 
корнем -ветр-, -масл- и суффиксом –енн : 
безветренный, подветренный, 
промасленный, замасленный.
4. В словах, образованных от 
разносклоняемых существительных на -мя: 
временный, племенной, стременной, 
безымянный.


